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UI{ NOUVEAU PROJET AMBITIEUX
Nous évoquions dernièrement lu vision communale sur le développement du réseau d'eau
potable poar assurcr la qualité de I'approvisionnement en sugmentant les soarces, tout en
optimisant leur renclement pour fuire face aux besoins futurs de ta population. Un projet de
valorisation sera présenté ù l'sssemblée primaire du 27 juin...

Billet
La même corde

Un plan directeur
pour les générations futures
Le plan directeur est un outil de gestion du
réseau d'eau potable qui a nécessité plus
d'une année d'efforts pour dresser le bilan de
l'état actuel du réseau et des installations. Il
a fallu notamment:
- Réaliser I'inventaire des installations

existantes
- Analyser les données statistiques, des

besoins et des ressources actuelles
- Identifier les problèmes majeurs

sur le réseau
- Dresser le bilan et la synthèse des

ressources fufures
- Elaborer un concept de distribution

de l'eau potable
- Elaborer un plan d'action et de réalisa-

tion des infrastructures

Ce plan directeur permet actuellement à la
Commune de Grône d'avoir une analyse
complète de son réseau, de ses qualités, mais
aussi de ses faiblesses pour lesquelles des

solutions d'amélioration et d'optimisation

des ressources en eau sont proposées. Ce
document d'une soixantaine de pages réunit
les informations techniques, temporelles et
financières qui permettent de planifier rai-
sonnablement les installations futures. C'est
sur cette base que les modifications et adap-
tations nécessaires du réseau pour répondre
aux exigences actuelles et futures ont pu être
clairement définies.

De nouvelles sources
d'approvisionnement
Les sources actuelles situées àLaLé et Inson
approvisionnent les réservoirs de Loye et
du Bisse-Neuf, ainsi que les chalets du Val-
lon de Réchy. Elles apportent annuellement
environ 750'000 m3. Les nouveaux forages
entrepris en 2015 aux Luès et à La Lé per-
mettent d'envisager une exploitation sup-
plémentaire de l'800'000 m3, soit environ
trois fois plus, qu'il convient d'acheminer en
plaine dans de bonnes conditions. C'est dans
cet esprit que notre commune souhaite entre-
prendre un projet de valorisation cohérent
sur l'ensemble du réseau.

Me voilà - l'ëchéance est immi-
nente - au bout de ma première
législature présidentielle. Quatre
ans, ça passe à la vitesse de l'ëclair
Mais c'est sufisamment long pour
s'investir corps et âme dans I'intë-
rêt collectif, pour traiter un nombre
incalculable de dossiers, pour
concrëtiser de nombreux projets et
surtout pour renconlref de visu, un
maximum de concitoyennes et de
concitoyens. Vos prëoccupations
sont les miennes, les nôffes!

T
LI ne m'appartient pas, dans ces

colonnes, de préciser qui va rester
ou qui va quitter le Conseil. D'au-
tant que Ia démocratie rëserye sou-
vent son lot de rebondissements et
de surprises de dernières minutes.
Vous I'apprendrez par d'autres
biais, d' aut res publicat ions.

T
J e profite nëanmoins de cefte
tribune d'expression privilëgiée
qu'est Grône-Info pour adresser
toute ma gratitude à <rnon> équipe,
au-delà de toute affinitë politique,
pour I'immensité et Ia qualité du
lravail accompli. Nous avons tiré
à la même corde, visé - et souvent
atteint - les mêmes objectifs. En-
semble, nous avons contribuë au
développement d'une commune
qui nous est chère. Merci à vous,
chers collègues du Conseil. Et mer-
ci à la population grônarde pour la
confiance témoignëe!

Marcel Bayard
Président de Grône

1 LaLé
Assainissernent de la totalité
du réseau de la Lé

2 Les Lués
Emergence des sources

3 Aménagement dans le but de

récupérer une partie des

sources de Lués (i.c. recaptage
de la source du bloc)

4 Le Bautsé
Nouveau captage de sources
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VALORISATION DE L'EAU POTABLE:
La suite de notre dossier sur le projet qui sera présenté le 27 juin

Un réseau en voie
de modernisation
Durant ces deux dernières
années, 540'000 francs
ont été investis pour rem-
placer ou moderniser les
ouvrages les plus vétustes.
Les chambres de réunion
d'Inson (photo) et de La Lé
ont été remplacées pour as-

surer la sécurité et la qualité
de l'eau. D'auffes travaux

- tels que la gestion infor-
matisée du réseau d'eau
ou le système (Lorno) de
détection des fuites dans

les conduites - ont égale-
ment été mis en place dans

l'optique d'un meilleur
contrôle sur I'ensemble du
réseau. santes, la plus ancienne

datant de 1908. Dans cette
partie vétuste du réseau, on
constate régulièrement des
perforations qui engendrent
des pertes de production
et des risques élevés de

Grône Info
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GRONE OPTIMALISE SES RESSOURCES

à lhssemblée primaire.

32

Rénover les conduites
une nécessité
Les conduites d'adduction
d'eau principale en prove-
nance de La Lé sontvieillis-

pollution par aspiration
des micro-organismes
(effet Giffard).

De plus, le dimensionne-
ment de ces conduites ne
permet plus d'acheminer la

totalité des eaux captées en
plaine. En période de haute
production des sources, une
grande quantité de ces eaux
est déversée directement à

la Réchy, provoquant des
pertes financières estimées

à plus de 300'000 francs
par année. Il convient dès
lors de rénover cette ad-
duction dans les meilleurs
délais.

Valorisation
de I'eau potable
Le concept de valorisa-
tion des eaux, incluant les
nouvelles captations, est
devisé dans son
ensemble à près
de 19 millions.
Le projet, plani-
fié sur plusieurs
années, est en-
tièrement auto-
financé par la
vente d'eau po-
table et par les redevances
hydroélectriques qui en dé-
couleront. L' amortissement
devrait s'effectuer au plus
tard dans les 20 ans à venir.
Sa réalisation est prévue en
trois étapes distinctes.

La première étape consiste-
ra à construire un réservoir
au lieu-dit <La Vierge>>,

d'installer un turbinage du
même nom, puis de poser
une nouvelle conduite de-
puis la chambre de mise en
charge de La Lé jusqu'au
réservoir de <La Vierge>>.

Celle-ci permettra de rem-
placer ou abandonner les
conduites du vallon de
Réchy. Dans un deuxième
temps, ce réseruoir ache-
minera ses ealrx par une
conduite forcée jusqu'en
plaine pour alimenter le

réservoir de Vaye-Plane, où
une deuxième turbine sera

installée. La dernière étape
consistera à remplacer le
réservoir du Bisse-Neuf et

de le relier à celui de <La
Vierge> pour obtenir un
réseau bouclé et équilibré
dans ses pressions.

Chaque étape prévoit éga-

lement la mise
aux normes des

réserves d'eau
pour f inter-
vention en cas

d'incendie.

Financement
La capacité

financière actuelle de la
Commune de Grône ne
permet pas de réaliser cet
investissement fondamen-
tal pour assurer la sécu-
rité sanitaire de I'eau. De
fait, le Conseil communal
et la Commission de I'eau
proposeront à l'assemblée
primaire ût 27 juin pro-
chain de créer une société
anonyme chargée de valo-
riser les eaux potables de
la Commune de Grône,
société dans laquelle cette
dernière restera dans tous
les cas majoritaire.

L'objectif recherché étant
de doter notre commune
d'un réseau moderne et
performant dans les meil-
leurs délais, sans pour au-
tant augmenter la taxe de
I'eau potable.
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GYM SPORTIVE OU GYI\{ POPULNRE:
(LA GRÔNARDE> JOT]E LADTVERSITÉ
Notre société de gym o étoffé sa palette d'activités pour répondre ù tous les
besoins. Présentation en compagnie de sa présidente Florence Constantin...

S'it y a une qui symbolise parfaitement l'attachement à <La
Grônarde>, c'est bien Florence Constantin. Gymnaste elle-
même depuis sa tendre enfance (ça fait un bail, donc...), cette
dessinatrice en bâtiment et en électricité pilote la société depuis
4 ans, après avoir effectué un quart de siècle en qualité de
nronitrice et22 ans au sein du comité. <Reprendre la présidence,
c'ëtait une sorte de déJi pour moi et surtout I'apothéose de
nombreuses années de dévouement. ;t

Dans ses lignes directrices, au niveau de sa touche personnelle,
I'intéressée a mis l'accent sur I'intégration et l'élargissement
des activités. <J'ai essayë d'ouvrir les portes aux handicapës,
aux enfants obèses, asthmatiques ou soufi"ant d'un quelconque
handicap. Notts avons complété progressivement notre palette
de cours pour que même les défavorisés y trouvent leur compte.
Toutes les sociëtés de g,tmnastiqtte n'offrent malheureusement
pas ce genre de prestcttions.))

Une date à retenir:
la soirée de gala du 18 juin La présidente Florence Constantin et la responsable tech-

nique Géraldine Chahlsis. Cette dernière gère an man-
dat très loard depuis de nombreuses unnées. ElIe ne
cesse de conlribuer aa développentent de <La Grônurdu.Santé, éducation, plaisir, convivialité et formation. Te1 est le

quinté gagnant de <La Grônarde>. Pour être en phase avec
sa philosophie, Florence Constantin prône l'équilibre entre la
gym sportive et son homologue populafue. <Les deux notions
sont importantes. Nous pttrvenons, je crois, à jouer sur les detm
tableaux. La gtm sportive à travers la participation à plusieurs
compétitions individuelles et collectives sur le plan cantonal et

La présidente se déclare enchantée des infrastructures à

NEUF COT]RS POT]R VOUS SE,DT]IRE
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romand. Et la gym populaire, dqns le sens oît nous
essayons d'attirer le maximum de personnes. Notre
priorité est le maintien des colts pour toutes les

couches de la sociétë et d'éviter toute exclusion.>

Un bémol <chagrine> cependant notre interlocutrice:
<Pour les compétitions, la concurrence est padois
à la limite de la con'ection. Cet'taines socië|és se

permettent de venir nous <piquer> nos meilleurs
ëléments et d'en revendiquer ensuite les réstiltats et le mérite...t>.

<La Grônarde>> cornpte environ 200 membres, dont une
cinquantaine de passifs, équitablement répartis entre ses

différentes sections. <Ce chiffte est en progression dans tous
les domaines. J'en suisfièrc. La gym est perçue positivement à
Grône. Les gens I'assimile à wte opportunitë pour les enfants de

pottvoir se dëpenser tout en s'aftu4sant. Et les parents apprëcient
le côté raisonnable de nos cotisations.>

disposition. <Mais j'espère l'être encore plus
avec la not:elle salle polyvalente. Ce serait
génial de bénéficier d'un espace supplémentaire
d'entraînement, rien que pour nous, pour minimiser
les annulations de cours et accueillir davantage de
moniteurs.> A propos de moniteurs, <La Grônarde>
en recherche quasi en pet'manence, ne serait-ce
ponr renforcer sa diversité de cours.

Mais dans I'immédiat, toute I'attention est

focalisée sur la soirée de gala du lSjuin prochain. <Lafête sera
belle, asswe Florence Constantin. Le thème sera la découverte
dtt Yin et du Yang. J'en profite pour lancer un appel à toute la
poptrlation: venez nous voir!

PARENTS.ENFANTS

Quoi? Les enfants, dès 2 ans,

découvrent le sport de manière
tendre et ludique. Ces cours
les encouragent à stimuler leur
indépendance et leur équilibre.

Où, quand? A I'ancienne salle
de gym, les samedis de 10h15 à
I lhl5.

PETITS GYMNASTES
Quoi? Cours pour développer l'équilibre, la souplesse, l'agilité
et la coordination des enfants, dès la première enfantine, à travers
le jeu et la musique.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les mardis de 16h30 à
17h30.

PETITS AGRES
Quoi? Pour les enfants dès la première primaire. Au programme:
sol, r€ck, anneaux, saut et bares parallèles ou asymétriques.
Autant d'engins qui favoriseront l'élégance, la force et la
puissance.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les mercredis de 18h30

à 20h00 et les samedis de 10h00 à 12h00.

GRANDSAGRES
Quoi? Le programme est identique à celui des petits agrès. Ces

cours spécifiques aux grands agrès sont toutefois réservés aux
gymnastes dès la catégorie 3.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les jeudis de 18h00 à
20h00 et les samedis de 10h00 à 12h00.

DANSE

Quoi? Danse classique, modeme ou contemporaine. Pour les
enfants dès lapremièreprirnaire.Apprentissage desenchaînements
basés sur l'équilibre et I'esthétique des mouvements.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les mercredis de 13h30

à 14h30 (pour les 6-10 ans) et les mercredis de 14h45 à 15h45

(dès 11 ans).

ECOLE DUCIRQUE
Quoi? S'agripper à un trapèze, monter sul une boule, traverser

un fil d'équilibre, grimper sur des vélos, jongler: découvrez un
univers fascinantl

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les mardis de 17h30 à

18h30 (pour les 6-10 ans) et les mardis de 18h30 à 19h30 (dès

I 1 ans).

COURS INTENSIFS
Quoi? Une heure de sport intensif pour un défoulement garanti!
Renforcement musculaire, cardiovasculaire et step en prirne.
Ces corrs sont réservés aux plus de 16 ans.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les lundis de 18h30 à

19h30.

VOLLEY.DETENTE
Quoi? Le volleyball est le sport le plus populaire au monde avec
plus de 200 millions de pratiquants. Ici, la notion de détente
prime cependant sur I'aspect purement sporlif. Cette activité est

mixte et réservée aux plus de l6 ans.

Où, quand? A la nouvelle salle de gym, les jeudis de 20h00 à

22h00.

ME D ITATION-RELAXATTON
Quoi? Dès 16 ans. Méditations guidées privilégiant un état de

détente, de paix et d'harmonie intérieure.

Où,quand? Au Bâtiment des Ecoles, 2 mardis par mois de

19h00 à 20h15.

Pour de plas amples renseignemenls, consalte4 notre site
internet www. I agro narde. ch
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Jolan Devanthéry
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(LES ENFANTS DOIVENT RENTRERAVEC LE SOURIRE>>

Mariée, maman d'une petite fille de 70 anq Valérie Dischinger a toujours vécu
ù Gr6ne. Elle est porticulièrement impliquée dans la vie communale, notamment
ù travers safonction de responsable de ls crèche <<La Marelle>>,

Grône Info

LES COMPTES COMMUNAUX 2OI5

Financement Dépenses Recettes

76

Marge d'autofinancement
Investissements nets
Excédent / insuffisance financement
Total

Variation de la fortune nette

Excédent / insuffisance financement
Investissements nets
Amortissements comptables
Excédent / découvert eau potable
Excédent / découvert égouts
Excédent / découvert ordures ménagères
Bénéfice I perte de l'exercice
Total

Barbara Celli a été

nommée déléguée
culture, sports et loi-
sirs de la Commune de

Grône. Un poste qui a

suscité de nombreuses
candidatures. De for-
mation commerciale

et hôtelière, diplômée en gestion de projets,
f intéressée a évolué durant toute sa carrière
professionnelle dans des métiers de contacts,
que ce soit dans l'hôtellerie, l'organisation
d'événements, la coordination de voyages ou
la gestion d'une boutique. Elle a notamment
été coordinatrice du centenaire de I'Associa-
tion pour le bien des aveugles, responsable de

projets lors des fêtes de l'an 2000 à Genève et

chargée des relations extérieures pour le bu-
reau de l'intégration des étrangers de Genève.

Depuis 2074, notre nouvelle collaborakice
cumule deux emplois à temps partiel, l'un à la
Ville de Sion et I'autre au Théâtre de Valère.
<Je suis heureuse de participer à la mise en

route de cette nouvelle salle et me réjouis de

relever ce défi avec les différentes associa-

tions grônardes>. Barbara Celli est maman
d'une fille de ll ans. Elle a vécu une grande
partie de sa vie à Genève et s'est installée en

Valais il y a une dizaine d'années (pour sa

qualité de vie et son... soleil!>.

5',764',704.05

5'764'704.05

z',850'261.00

2',9r4',443.05
5'764'704.05

Dépenses Recettes

z',941',618.20
3',360'75 I .10 t

4t9'132.90
303600751.10 3'360'751.10

- Quelle est la différence
entre ces deux structures?
- La crèche se compose uni-
quement d'enfants qui ne sont
pqs encore en âge de scola-
rité, donc de 18 mois à 4 ans

et demi. Ils passent toute la
journée à la crèche en par-
ticipant à diverses activités.
L'unité d'accueil est pour sa
part destinée aux enfants qui
ont commencé l'école jusqu'à
l'âge de 12 ans. On les reçoit
avant l'école ou en dehors des
horaires scolaires le matin, à
midi ou le soir. Leurs parents
nous les confient en raison de
leurs obligations profession-
nelles.

Priorité aux enfants

de Grône

- Disposez-vous de suffisam-
ment de place?
- Pas vraiment. Nous ne pour-
rions accueillir davantage
d'enfants. Nos locaux ne sont
pas très grands et nous devons
gérer deux structures.

- Vous devez donc donner
des priorités?
- Oui... Les enfants de Grône
sont logiquement prioritaires.

- <<La Marelle>> est-elle sou-
mise à des contraintes parti-
culières?
- Elle dëpend de la com-
mune qui, elle-même, est sous
l'ëgide du service cantonql
de la jeunesse. Cette instance
peut autoriser ou non à ouvrir
une crèche dans un village.
Chaque 5 ans, un responsable
du secteur de la petite enfance

vient contrôler, notamment
les normes de sécurité. Cette

personne détermine le nombre

d'enfonts que nous pouvons
accueillir au mètre carré.

- Quel est le programme des
animations?
- Dans nos locaux actuels,

les deux structures ne sont
malheureusement pas sépa-
rées. Il faut faire qvec... Le
programme est donc relative-
ment simple. L'unité d'accueil
propose des jeux et des brico-
lages, alors que lajournée est
<<ritualisëe> à la crèche. Il y
a quotidiennement des choses

fixes comme le goûter à 09h45,
la sieste à I3h et la promenade
à 1sh30.

- Sans transitiono Valérie,
quelle est la philosophie gé-
nérale d'éducation?
- Mes 5 collègues et moi
avons un objectif commun:
les enfants doivent repartir à
la maison avec le sourire! On

fonctionne surtout avec notre
coeur et nos qualités respec-

tives. Une encadrante qui aime
le dessin essaiera par exemple

de transmettre sa passion aux
enfants. Je m'efforce pour ma

part de privilégier un maxi-
mum les activités extérieures.
Nous voulonsfavoriser le dëve-
loppement et I'autonomie de
I'enfant, qui doit êne prêt à
commencer l'école et qu'il soit
heureux d'être avec ses pre-
miers copoins.

- Comment imaginez-vous
I'avenir idéal de la crèche?
- Je souhaiterais que les gens

comprennent mieux le trq-
vail que l'on effectue avec les
enfants. On ne doit pas que les
garderi mais aussi les accom-
pqgner et les aider à grandiri
sans pour autant se substituer
aw parents. Techniquement
parlant, je signerais pour de
plus grands locaux. Les locaux
actuels, même s'ils ont été
transformés, ne sont pas adap-
tés, on est parfois freinés dans
nos idëes et dqns nos activités.
Ce n'est pas vraiment un sou-
hait personnel, car.ie suis ca-
pable de m'adapteri mais ce se-
rait surtout pour les enfants...

Propos recueillis par
Jolan Devanthéry

2'914'443.05

r'722',704.05
62',13t.35
54',752.60

3',956.10
l'006'71,6.90
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22',404.20
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. Une perforation de 8 millimètres dans une conduite d'eau sous pression en-
gendre quotidiennement une perte équivalente à la consommation annuelle d'un
ménage de 4 personnes, soit environ 230'000 litres.

. Les 16 bassins installés sur les différents hameaux de la commune déversent
à l'égout plus de 40 millions de litres d'eau potable chaque année entre mai et
novembre. Une grande partie de ces eaux claires se retrouvent inutilement à la
station d'épuration de Granges pour y être ...traitée.

. Les nouvelles captations produiront en une année l'équivalent de deux fois le
volume du Lac de la Corne, considérant que sa profondeur moyenne est de 15

mètres!

Depuis mi-mai dernier, la Bibliothèque de Grône s'est dotée d'une grainothèque.

Mais que se cache derrière cette dénomination a priori mystérieuse? Une graino-
thèque est un système d'échanges où chacun peut déposer et prendre des graines

issues de cultures sans engrais chimique, librement et grafuitement. Elle permet
de s'affranchir des semences standardisées qui nécessitent engrais et pesticides

et qui sont non reproductibles, de goûter aux variétés non commercialisées, de
développer la biodiversité en milieu urbain et de transmettre les savoir-faire. Elle
donne également envie de remettre les mains dans la terre. Nul besoin, ici, d'avoir
un jardin pour planter une graine: un pot de yoghourt suffit!
Une grainothèque, c'est donc un geste citoyen, mais c'est surtout bon pour le
moral et la santé! Une visite à la bibliothèque suffrra pour vous en persuader et
pour obtenir toutes les informations utiles. Les horaires d'ouverture: les lundis et
vendredis de l6h à 19h30, les mardis de 16h à 17h30 et les mercredis de 15h à
17h30. Amusez-vous bienl

- Valérie, quelle a été votre
traj ectoire professionnelle?
- J'ai commencé par une for-
mation d'éducatrice spéciali-
sée et travaillé pendant 6 ans
qvec des adolescents à pro-
blèmes. A la naissance de ma

fille, j'ai décidé de changer
d'orientation et de postuler
ici à la crèche. Avec quelques
remises à niveaux (cours, per-

fectionnement, etc.), je m'y suis
vite senti à I'aise.

- Depuis quand dirigez-vous
cette structure?
- Depuis janvier 2008, à un

taux de 60 %.

- Combien d'enfants <<La

Marelle>> peut-elle accueillir
la crèche?
- Les locaux sont divisés en

deux parties: la crèche d'une
capacité de I enfants et I'unité
d'accueil pour écoliers qui peut
recevoir jusqu' à 1 2 enfants.

.i a{
I

Directrice de la crèche communale <La Marelle>, Valérie Dis-
chinger évoque sans détour ses satisfactions et sesfrustrations.
Nos enfants sont au centre de ses préoccupations.

,j, :.; ;'; , i .l r.t; , ,,,
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L'ETE DE TOUTES LES DECOUVERTES

MANIFESTATIONS BALADES (quelques suggestions)

19 juin: Loto-apéritif du club des marcheurs à Loye
(dès I lh, abri de la PC)
10 juillet: Course cycliste Sierre-Loye, avec cantines
et animations dans I'aire d'arrivée
Du 11 au 16 juillet: Passeport-vacances de Grône
16 juillet: Visite et démonstration de la scierie de Loye
3l juillet: Fête nationale à Loye (dès l9h)
20 août: Visite et démonstration de la scierie de Loye
28 août: Journée (poftes ouvertes>> à la cabane

d'Arteillon, Club des marcheurs Morestel.
10 septembre: Désalpe et démonstration de la scierie
de Loye
31 juillet: Fête nationale à Loye (dès 19h)

. Sentier du Bisse-de-Grône à Itravers
et le café des Promeneurs.

. La balade de Pranou et les Restaurants de Loye.

. Alpage de Bouzerou et sa buvette
(fabrication du fromage).

. Chemin des Cerfs et la buvette de Tsartsey.

. Le Tour de Poutafontana et les restaurants de Pramagnon
et Grône.

. Bouzerou -LaLé et la buvette de La Lé.

. La chute de la Rêche.
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